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内容概要

中国方法论坛是由北京智捷天成公关咨询有限公司发起的一个长期的、系统的、全国性的高峰论坛。
它高举“中国方法，解决中国问题”的思想大旗，坚持“理论透析，案倒演绎，小众思想，大众共享
”的传播特色，依托国内外营销、广告、公美、传媒等领域的尖锋人士组成的“中国方法讲师团 ”，
面向专业人群，传播最具中国特色、最有效、最鲜活的实战方法，旨在提升中国人的知识力、执行力
和创造力。
     这本书正是中国营销广告界多位资深领军人物的心得结晶，涵盖了中国营销战略、广告营销管理、
品牌在中国本土的营销案例、中国特色的营销突破等广泛论题。
希望本书的文章与互动讨论中的金玉良言，可以激发国内同行在广告营销、创意研发过程中的一些本
土创新意识：让我们用独特的中国方法，来解决中国独特的市场问题。
希望这种意识可以促进国内广告人在管理与操作上的专业提升。
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作者简介

方立军，北京智捷天成公美咨询有限公司总经理北京博雅天成广告有限公司总经理中国方法论坛创始
人／总策划中国广告协会学术委员会委员传媒人俱乐部首席架构设计师中国策划研究会副秘书长中华
慈善总会策划专业委英会委员 法律专业毕业的他，偏偏喜欢做广告、传媒行当里的事。
 行当里的人大都是“人精”。
他喜欢做“人精”聚会的召集人。
与“人精”在一起，对于他来说是一件最快乐的事。
 他信奉：聊天创造生产力。
他创办的“中国方法论坛”、“中国方法网”在业界已经小有名气。
而这些，都是他和朋友们闲聊出来的。
看着大家在自己搭建的交流平台上相识，最终成为事业或生活的伙俘，他感觉很欣慰很自豪。
 在《广告导报》和《现代广告》做过四年记者的他，喜欢舞文弄墨，以文会友。
他公开发表的文章有100余篇，计40多万字。
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前言战略  广告公司持续发展的再思考  重新想象——创意产业的机会与挑战  资本爱上广告，幸还是不
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人——品牌视觉化与创意实践  从擦肩而过到效忠到底——冲破广告传播的媒体屏障营销  中国特色下
的营销突破  站在弱势的中小企业看如何突破僵局  互联网：营造参与式营销的无限空间  运用插位战略
实现营销突破  出门了，钥匙在哪里——寻找市场的原点  从整合传播到ROI Mcdia互动  第一场互动    
嘉宾主持：贾丽军 事越形象品牌传播机构CEO兼首席创意官    互动嘉宾：苏雄 前BBDO广告公司亚太
区董事长    贺超兵 江苏大娲国际广告集团董事长  第二场互动    嘉宾主持：张鼎健 中合玖鼎产品力营
销策划机构董事长    互动嘉宾：陈一■ 威汉传播集团董事长兼行政总裁    王永辉 阳狮·中国区执行创
意总监兼副总裁  第三场互动    嘉宾主持：张 翔北京王商大学传播与艺术学院副院长    互动嘉宾：物宇
时 触动传媒首席运营官    芬雄前 前BBDO广告公司亚太区董事长    李德威 北京中伦文德律师事务所合
伙人律师  第四场互动    嘉宾主持：沈虹 合力阳光广告公司副总经理兼执行创意总监    互动嘉宾：高峻
梅高(中国)创意咨询有限公司董事长    吴晓波 广东平成广告有限公司董事长兼CEO  第五场互动    嘉宾
主持：高峻 梅高(中国)创意咨询有限公司董事长    互动嘉宾：杨建良 江苏大贺国际广告集团副总裁    
刘凯 科特勒咨询集团战略咨询事业部副总经理    曹格豪 大连华阳佳信品牌传播机构董事长    李德成 北
京中伦文德律师事务所合伙人律师  第六场互动    嘉宾主持：陈刚 北京大学新阀与传播学院副院长    互
动嘉宾：陈一枬 威汉传播集团董事长兼行政总裁    徐建 北京东方捷先广告传撼有限公司总经理兼执行
创意总监    汪志强 网易公司销售副总裁    赵树明 东方船广告传播机构董事长    崔洪波 大连真心罐头厂
品牌总监  第七场互动    嘉赛主持：张翔北京工商大学传播与艺求学院副院长    互动嘉宾：叶茂中 叶茂
中营销策划机构董事长    李光斗 李光斗品牌营销机构总经理履首席策划    张鼎健 中合玖鼎产品力营销
策划机构董事长    杨光 正一堂策略机构总经理  第八场互动    嘉宾主持：穆虹《广告人》杂志社主编    
互动嘉宾：杨宇时 触动传媒首席运菅官    沈虹 合力阳光广告公司副总经理兼执行创意总监    孟繁韶 每
日传播事业集团副董事长兼总经理    张辉 《中国经营报》第一招商主编
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章节摘录

书摘我今天的发言分两个部分，一个是国际上的一些事情，包括这个行业的变化给我们的一些启示；
第二个是我们应该反思的，中国广告行业到了今天，到底有些什么变化?    因为，只有当我们了解了我
们的生态和变化，我们才会思考我们的未来，思考我们用什么样的方式来生存，来发展，来面对压力
。
我们看明白了以后，可以少费点力气，可以回避一些我们不用交学费就能知道的事情，而把学费交到
以后回报更大的地方。
所以，我谈的可能有一些是零零碎碎的、引发思考的东西。
但是我向大家承诺，我说的都是真话，如果这里面你感觉到假，可能那也是真的假。
    我想从哪里开始呢?    我还是喜欢用我习惯的那种生态的思考来看待所有的事物。
    如果把一个公司当作生物，那么生物最关键的两个核心能力是什么?    一个是找吃的，就是觅食的能
力，这是为了生存。
一个人几天没有吃就会饿死，一个动物，有一段时间不吃，没有呼吸空气、没有水分、没有食物就会
死掉，所以，生物的一切规律就是必须生存下来，必须满足自己的生理机能，因为他要付出能量，所
以他就必须要吸纳资源，这是不变的规律。
至于是肉食动物还是草食动物，这就是另一个问题了，需要另当别论。
    另一个就是繁殖能力，这是为了发展。
企业的扩张就是繁殖，企业的持续发展，能一直保持这个品种健康地成长下去，传宗接代。
其实，百年企业背后的本质就是这样，没有别的。
    现在大家都感觉找食很难，好像越来越困难，这说明我们生态改变了。
恐龙那么大，没有留下来，细菌、蚂蚁那么小，但生存到了今天。
所以说，大不一定就能留下，适合显得更重要。
也就是说，不管一个产品也好、一个企业也好，包括我们本身，都离不开一个环境。
就如同一个速滑运动员会来自东北而不会来自海南一样，这不是说海南的人没有滑冰的能力，而是他
缺乏这种生态条件。
因为东北才是滑冰的好地方，那自然就会出现这样的人才。
农村的小孩儿小时候学的本事，抓虫子、抓蟋蟀、挖番薯并用泥巴烧红了以后烤熟了吃，这都是环境
给他们带来的条件，但城市的小孩儿可能就没有这个能力。
    我讲一个故事，用数字来说明生态是何等重要。
    在北美洲，今天剩下的野生狼，专家们认为大概有五千多只，狼被逼得越来越远。
狼原来是在平原生存的，因为它的天敌是人，又不与人合作，它抢不过人的地盘，所以很自然地被逼
到了边缘。
它们的生存环境越来越差，所以就攻击人们圈养的牲口，但人们就会开枪消除它们。
因此，它的品种就越来越少，这并不是说狼本身的机能改变了，而是它的生存环境变了，同时，它不
愿意合作的本性又流露出了问题。
所以，我们天天听说狼的生存能力怎么厉害，《狼图腾》也很热销，但狼不愿意合作的本质注定了它
们越来越弱，而不是越来越强。
    而狼的后裔——狗，大家都知道，狼是狗的祖先，同样在北美洲，狗超过5000万只，是狼的1万倍。
狗并不强大，它们都在人的控制下生存，但是它们的生存环境有时候是令人羡慕的。
在国外，先进国家的超市里只卖两样东西，一样是人吃的，另一样是狗吃的。
而买给狗吃的是人，所以他需要为狗付钱，这说明什么问题7狗适应了今天的生态。
当然我在这里没有任何意思让大家当狗，即使当狗，也要当只猎狗。
狗可以继续生存发展下去，通过嗅觉为人服务，这就是为什么牧羊犬还有导盲犬很贵的原因。
另外，达官贵人喜欢有一个宠物抱在怀里，喜欢和动物交流，那你就养哈巴狗，养宠物狗，不断地买
越来越贵的东西给它们吃。
我说这些没有别的意思，只是通过这样一个现实，悟出一个道理：面对不同的生态，只有适应者才能
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留下来，而不是貌似强悍的留下来。
如果你不能适应，你再强也只能被淘汰。
所以，为什么过去的叛徒都是在严刑拷打、饿得受不了的情况下招供，而现在的叛徒都是面对抵制不
了的诱惑时招供。
好像这不是一个简单的精神问题，而是一个现实问题。
    谈回来还是想谈谈我们的行业。
    在2004年底的时候，全球企业界的一些高层人士作了一些总结。
因为每年年底都要盘点一下，一年来发生的事情到底给我们什么启发，给企业界什么启发。
最后归纳成六个关键词，有三个关键词是影响企业不断发展、取得更好业绩的：另三个关键词是使企
业毁灭的。
而这六个关键词的提出都是有背景、有案例的，从中，我们可以找到一些可能跟我们自己有关的东西
。
    我们先看看正面的三个关键词。
    第一，远见。
    波音是老牌的客运公司，大家都知道波音是世界一流的。
但空客以它强有力的竞争力，已经展示了它在未来的五年里会把波音远远甩掉。
为什么呢7仅仅在四年前，空客的决策者以及波音的决策者对未来载人航空、未来客运市场作了判断
，而这种判断导致了今天的结构。
波音认为，未来航空业最核心的竞争力是点对点的飞行，快速。
所以他们认为250座飞机是最适合运营的。
而空客作了另外的选择，他们认为，未来，尤其是亚洲，更大量的人群会借助航空来移动，而这种移
动需要更大的机型，所以他们发明了适合的机型，而且他们还考虑了能源增长，有可能这是未来的主
要方向。
    我昨天看报纸，中国几家航空公司已经跟空客公司签了30亿美元的合同，其中有五架31。
，555座。
这仅仅是在四年前对今天的判断，而这个判断，我相信他们手头的调研资料、数据都是一样的，因为
都是通过很科学的办法采到的，但是他们的判断却不一样，所以导致这样一句话”数据不如思考重要
”。
对未来的思考，摆在大家面前的数字可能都一样，为什么大家得出不一样的结果呢7这完全是思考在
起作用。
我们做这行的也发现，我们面对数字，作出的判断谁对谁锚很难说。
所以，决定未来企业成败的关键是远见。
    如果我20年前在浦东陆家嘴拿了300亩地，放到今天我不学习不劳动，也不一定卖掉。
我拿那个土地跟世界最强的公司合作，做做股东，喝喝茶，我一定是很棒的，不用像做广告这么辛苦
。
但是我没这个远见，没这个能耐。
    做房地产的就说，“哎呀，三年前我就感觉到它会增值的，如果我现在卖，就翻两倍了。
”你看到了，想到了，不是你的本事，下了注才是你的本事。
我不仅仅这样想到了，思考到了，而且我这样行动了。
也许头一年人家骂我们是傻瓜，第二年认为我们也许有道理，到第三年丰收的时候才能看到我们的远
见。
    我们往往就处在这样一个状态，所以远见在品牌和企业的建构当中，包括对行业未来的判断，我觉
得至关重要。
到底广告行业怎么走，我觉得我们真的要反思了。
我们今天看到的现象有多少是合理的，有多少是暂时的，有多少是趋势。
P4-6
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媒体关注与评论

书评在过去25年中，中国在全球经济发展中的地位日益上升。
中国现在是世界第六大经济体，第四大贸易国。
身处全球经济最具活力的市场，每一个中国企业都面临着前所未有的机遇和挑战。
中国方法论坛开办以来，在提升中国企业的知识力，执行力和创造力等方面起到了积极作用。
    ——贺超兵    广告业是先进国家经济发展的重要推动力，中国的广告业正在发挥推动经济发展、扩
大消费市场的重要作用。
如何发展健全广告营销制度，建立具有中国特色的广告方法，是最值得研究探讨的课题，需要每一个
广告人的参与和贡献。
中国方法论坛提供了一个严谨的讨论平台，让有心之士为中国广告的健康发展出一份力，值得大家的
支持。
    ——苏雄    态度决定一切结果，方法决定一切效率。
    ——高峻    中国广告业不缺原创，但缺乏对原创的知识梳理和经验总结。
在全社会自主创新的大潮中，愿中国方法论坛成为中国广告业知识创新的动力之源。
    ——吴晓波    中国企业的全球化发展，中国品牌的世界级进化，是中国的未来。
为中国市场寻求新价值与新出路，是中国方法论坛的任务。
我很荣幸能成为其中的一分子，携手共同建设卓越的中国品牌。
    ——陈一扭    地理决定历史。
广告目的决定传播方法，传播方法决定创意诉求。
品牌与销售的关系是太极图，阴生阳，阳生阴，生生不息。
    ——杨字时    古语有云：万物皆有法，万物皆无定法。
愿中国方法论坛能够整合大家的智慧，创造出独一无二的中国之道，解决独一无二的中国问题。
    ——叶茂中    国际思维、本土方法，颠覆竞争对手的品牌营销新战略。
中国方法论坛的勃兴标志着本土品牌营销管理思想影响力的日益增强。
祝愿中国方法论坛成为寻找中国式的蓝海战略的指路明灯。
    ——李光斗    不是每个听到的方法都能转化为对自己有用的方法，但中国方法论坛却能提高这种几
率。
    ——王永辉    营销的未来将会落户在互联网，这已经不是构想，而是现实。
决策的时刻已经来临了，把握机遇是成功的不二法门。
祝中国方法论坛再创高峰!    ——江志强    在经济全球化的背景下，本土广告业唯有在现代化，国际化
、科学化、民族化、本土化，规范化等方面寻求整体的全方位突破，才是本土广告今后发展的必由之
路。
    ——杨建良    就像网络时代一样，中国市场正处于一个2．0的时代，传统的理论就像1．0的版本，
而世界500强的东西像3．0的版本，结果都让中国企业死了机。
中国的才是世界的，在2．0的时代，我们需要的是一个属于我们的理论，属于我们的2．0版本的东西
。
    ——张鼎健    融汇世界前沿思维，绝对信奉市场主义，让文化主宰消费，让品牌突破自己，洞察今
天，透视未来，才能方法中国，方法自己。
    ——徐建    战略决定成败，方法决定胜负。
    ——陈刚    又是一年花千树，岁岁年年各不同。
未名湖边的山桃花又开放的时节，我们迎来了中国方法论坛新一年的新面貌。
自然是桃李天下，中国问题，中国方法。
    ——沈虹    中国方法论坛的诞生，是广告业追求科学与创新的标志，它积极推动广告业走向健康、
规范与成熟，是一个不可多得的专业论坛。
    ——张翔    有了方法，像是有了创意一样，就能做到四两拨千斤!    ——江绍雄    眼睛可以看到的地
方叫眼力，眼睛看不到的地方叫做眼光，从眼力过渡到眼光的过程叫做方法。
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在全球化的今天，我们需要以中华民族气质的思考与行为方式来赢得世界的认可。
愿中国方法论坛以中华民族特有的生命细胞，缔造属于世界的中国广告生命。
    ——贾丽军
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